

## Belwikis – Eine saarländische Jazzband der Nachkriegszeit

**Autoren:** Walter Gehring/Klaus Huckert

Die Band „Belwikis“ ist heute im Saarland eigentlich fast vergessen. Die zunächst in Trio-Besetzung spielende Gruppe, die vorwiegend im Raum Neunkirchen/Saar aufgetreten ist, bestand aus Walter **Bellon**, Kurt **Wich**, Louis **Kiefer**. Der Name der Band ergibt sich aus den fett geschriebenen und unterstrichenen Anfangsbuchstaben der Familiennamen. In der Gruppe war wohl ein Schlagzeuger **Eberhard Brandstetter** und der Organist und Pianist **Hansi Deutsch**. Gelegentlich hat der Bandleader beim SR-Tanzorchester, Pianist und Arrangeur **Jonny Kowa** mitgejazzt. **Walter Bellon** war ein virtuoser Geiger, der auch Musiker bei einem Zirkus war. **Kurt Wich** war Pianist, der seinen Lebensunterhalt als Kneipier in Neunkirchen auf der Lindenallee verdiente. Später war er auch in der Bahnhofs -Gaststätte Neunkirchen tätig. **Louis Kiefer** spielte den Kontrabass. Der genannte Musiker war im Hauptberuf Bergmann. In den 70er Jahren Inhaber einer Tankstelle, deren Existenz durch die Ölkrise zum Opfer fiel. Danach arbeitete er in Saarbrücken bei den Straßenreinigungsbetrieben, weil er so in den Genuss der erforderlichen Beitragsjahre für die Rentenversicherung kam. **Eberhard Brandstetter**, der aus Sulzbach stammt, arbeitete in einem Uhrenreparaturwerk in St. Ingbert.

Die Musik der Belwikis orientierte sich am Sinti-Jazz a la **Django Reinhardt**. Frau Dr. **Marlene Franz** produzierte über die Belwikis einen kurzen, lustigen Filmbeitrag über die Band für den Bilderbogen des Saarländischen Rundfunks. Eine Anfrage an den Saarländischen Rundfunk zu einem Mitschnitt wurde positiv beschieden. Demnächst also demnächst hier eine Besprechung des Filmes.

Einem Hinweis von **Michael Jurich** vom Stadtarchiv Saarbrücken haben wir den Hinweis zu verdanken, dass der Jazzpianist **Stefan Jenal** aus Spiesen Elversberg eine Komposition „Belwikis“ bereits 2012 auf Youtube veröffentlicht hat. Wir geben hier eine wörtliche Wiedergabe des Begleittextes zum Video wieder.

Quelle: [https://www.youtube.com/results?search\\_query=belwikis](https://www.youtube.com/results?search_query=belwikis)

„Die Belwikis waren eine der ersten saarländischen Jazzgruppen der Nachkriegszeit mit der Besetzung Violine, Klavier, Kontrabass, Schlagzeug und zeitweilig auch Gitarre. Mehrere dieser inzwischen verstorbenen Musiker waren Verwandte von **Stefan Jenal** und brachten den Jazz in seine Familie.

<https://stefanjenal.com>

Die Komposition "The Belwikis" bringt Gefühle und Erinnerungen an seine musikalischen Vorfahren zum Ausdruck“.

Die Autoren danken Herrn **Heiner Franz** für wertvolle Informationen zu den Belwikis.